

Información para la Reducción de Desastres en América Latina y el Caribe: El CENTRO DE DOCUMENTACION DE DESASTRES OPS/OMS

(por Ricardo Pérez Martínez, OPS/OMS, San José, Costa Rica, Setiembre 1994)

Nos hemos acostumbrado a una rápida asociación entre una catástrofe y las imágenes e información inmediata que los medios de comunicación masiva brindan al instante en cualquier rincón del planeta. Esta estrecha y ágil colaboración desarrollo tecnológico/difusión de información no funciona tan exitosamente cuando consideramos otras áreas o parcelas del amplio y diverso mundo de la información en el que vivimos sumergidos.

Si nos referimos a la disponibilidad de información/documentación técnica, científica o educativa sobre desastres, el desfase entre recursos tecnológicos existentes y el desarrollo de sistemas y servicios que agilicen la difusión y faciliten el acceso final a la documentación existente es aún muy grande, y especialmente en los países en desarrollo.

En los últimos años América Latina y el Caribe ha dado un salto adelante en las políticas nacionales de prevención y atención de desastres, pasando de los modelos asistencialistas y las respuestas improvisadas a estructuras más complejas y sólidas con una clara tendencia hacia las acciones de prevención y mitigación de desastres. Países como Colombia, Costa Rica, México, Panamá, Chile, Perú, etc están consolidando sus Sistemas Nacionales de Reducción de Desastres, resaltando la importancia de las acciones multidisciplinarias junto a la coordinación intersectorial e interinstitucional y los procesos de descentralización en los planes y programas de manejo y atención de desastres.

En este nuevo enfoque la disponibilidad y el acceso a información técnico científica o de carácter divulgativo adquiere un importancia de primer grado. El consenso al destacar el interés y relevancia de este recurso es claro, y al respecto las recientes conferencias internacionales de Cartagena de Indias, Colombia (Conferencia Interamericana sobre Reducción de Desastres, marzo 1994) y Yokohama, Japon (Conferencia Mundial sobre Reducción de Desastres Naturales, mayo 1994) han recogido en sus conclusiones la necesidad de fomentar y fortalecer los servicios y redes de información para facilitar el acceso a la documentación existente. La Declaración por Naciones Unidas del Decenio Internacional para la Reducción de Desastres Naturales (1990-1999) ha aumentado la conciencia y ha despertado el interés en muchos países y organismos internacionales hacia estos temas.

Sin embargo este consenso no se ha materializado por el momento en la creación de sólidos proyectos nacionales que apoyen la creación de centros de documentación o bibliotecas especializadas en desastres.

*** LA OPS CREA EL CENTRO DE DOCUMENTACION DE DESASTRES**

Como respuesta a la necesidad y demanda existente, y a petición de los propios países de América latina y el Caribe, la Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud, a través del Programa de Preparativos para Desastres, crea en 1990 el CENTRO REGIONAL DE DOCUMENTACION DE DESASTRES (CDD), situado en San José, Costa Rica, gracias al apoyo recibido por la Comisión Nacional de Emergencia del Gobierno de Costa Rica.

Desde su creación, el objetivo principal del CDD ha sido la difusión y distribución física de la documentación existente a las organizaciones públicas o privadas y a las personas interesadas por los desastres en América Látina y el Caribe.